

#### CCFD-Infos N° 76 – février 2017

CCFD du Doubs. 18 rue Mégevand 25 000 Besancon Tél: 03 81 25 28 05 – Mél: ccfd25@ccfd-terresolidaire.org

permanence : les mercredis de 14 h à 17 h site national : http://ccfd-terresolidaire.org/ blog: http://blog.ccfd-terresolidaire.org/bfc



# Edito: 15 propositions pour un monde nouveau!

Lors de l'Assemblée diocésaine du CCFD du Doubs, Gaby Rognon nous a proposé une réflexion sur ce qu'il a appelé « le Royaume de Dieu ».

Une évidence s'est rapidement imposée à nous : ce dont il nous parlait était en réalité ce que devrait être le monde dans lequel nous vivons et que nous avons à construire, un monde nouveau, celui d'une humanité réussie qui verrait le développement de tout l'homme et de tous les hommes. Telle est notre responsabilité et nous avons à mettre notre intelligence et notre liberté au service de ce projet.

Utopie diront certains? Le grec d'où vient notre mot utopie, désigne un lieu qui n'existe pas, certes, mais dont rien ne nous interdit de penser qu'il pourra exister un jour. L'utopie n'est pas ce qu'il est irréaliste d'espérer, mais ce vers quoi il nous faut tendre.

Bien sûr, il s'agit là d'une visée à moyen ou long terme et ce n'est pas conforme à l'esprit du temps plutôt porté à la satisfaction immédiate du désir, d'où les déceptions, frustrations et colères de certains.

Pourtant, dans une certaine mesure, ce monde est déjà là, en puissance. Chaque fois que nous posons un acte, prenons une décision ou menons une action, si modeste cela soit-il, au service du respect des droits fondamentaux de tout homme, de sa liberté et de sa dignité, nous nous engageons sur le chemin d'un monde renouvelé.

Dans chaque graine, il y a un arbre à venir.

C'est bien l'arbre d'un monde nouveau que le CCFD-Terre solidaire nous engage à faire pousser, à travers les 15 propositions qu'il a développées pour sensibiliser et mobiliser chacun en vue des échéances électorales des prochains mois : s'assigner comme objectifs de partager justement les richesses pour mettre fin à la pauvreté et aux inégalités, promouvoir la justice climatique et la souveraineté alimentaire, faire respecter les droits humains en France comme dans les pays du Sud, c'est bien affirmer notre volonté de renouveler la réalité en instaurant un autre ordre que celui des puissants, des héritiers et des nantis. Un autre document accompagne ces propositions, intitulé « Citoyens responsables, transformons la clameur du monde en Espérance ». Le CCFD-Terre Solidaire a jugé important de lier les deux démarches et d'aider les communautés chrétiennes à se mettre en position d'entendre les souffrances qui s'expriment partout dans le monde et à passer plus facilement de cette écoute à l'engagement pour un monde où les droits et les besoins fondamentaux de chacun seront pris en compte.

J'aime à croire que c'est quelque chose comme cela qu'il faut lire dans le paysage politique actuel. Jean-François Guiraud



# Solidarité 2017!

C'est le titre donné par le CCFD Terre Solidaire au kit de campagne qu'il vient de réaliser pour sensibiliser et mobiliser en vue des élections de 2017. Peut-être l'avez-vous eu en mains. Si tel n'est pas le cas, vous en avez sans doute entendu parler, ne serait-ce que lors de notre Assemblée diocésaine du 21 janvier.

Ce kit contient trois documents de présentation de la démarche suivie, intitulés respectivement « Prenons le parti de la solidarité », « Vivre une citoyenneté active » et « Comment se mobiliser ? ». On y trouve également les 15 propositions pour une « France solidaire dans le monde en 2017 »

élaborées par le CCFD-Terre Solidaire, le Secours Catholique Caritas-France, Oxfam-France et Peuples Solidaires-Action Aid. Par groupes de cinq, elles s'articulent autour de trois grands axes étroitement liés entre eux, « Partager justement les richesses pour mettre fin à la pauvreté et aux inégalités », « Promouvoir la justice climatique et la souveraineté alimentaire », « Faire respecter les droits humains en France et dans les pays du Sud ». C'est dans celui-là qu'est abordée, entre autres sujets, la question des migrants et de la politique migratoire de la France qui sera très vraisemblablement primordiale pour les prochaines élections.

Des focus sur chacun de ces trois axes font le point de la situation actuelle, récapitule les sources d'information disponibles, fixe les orientations et rappelle les exigences à faire valoir auprès des candidat-e-s aux élections que nous rencontrerons, exigences sur lesquelles nous leur demanderons leur positionnement que nous rendrons public.

Chacune des 15 propositions est présentée, développée et argumentée dans un document qui lui est spécifiquement consacré.

Lors d'une **formation nationale** au mois de novembre, nous avons pu nous approprier ce document et expérimenter les différentes animations proposées. Au **forum régional** de janvier, nous avons répercuté cette formation et réfléchi en équipe à la manière de procéder concrètement sur le terrain.

En Bourgogne-Franche-Comté, nous avons déjà rencontré l'ACO, le CMR, le MRJC, le Secours Catholique, ainsi que Oxfam et Peuples solidaires, nos partenaires dans la démarche entreprise et avec qui nous avons arrêté un certain nombre de dispositions communes en plus de celles prises par chacune de ces associations. Nous participerons aux actions des uns et des autres, nous rencontrerons les candidats et candidates aux élections, le service du Plaidoyer a commencé à s'exprimer sur les ondes de RCF et continuera à le faire.



Porteur de paroles - marché des Grésilles -Diion

Il importe que nous fassions entendre notre voix et que nous soyons persuadés de l'efficacité de l'action collective que nous saurons conduire. Ce qui se passe dans le paysage politique actuel peut se lire comme le désir profond que les choses changent. Ce que propose le CCFD Terre Solidaire est à même de répondre à cette attente d'un monde nouveau.

#### « Prenons le parti de la solidarité 2017 » : des informations pratiques, des liens

• Chacun-e peut découvrir la campagne 2017 "Prenons le parti de la solidarité" sur le **site commun aux 4 associations et accessible à tous** : <a href="http://solidarite2017.org/">http://solidarite2017.org/</a>

PRENONS le PARTI de la solidarité

• Tous les **outils de la Campagne** présentés lors de la formation nationale (Nov.2016) sont disponibles sur **Solidarnet** du CCFD-Terre solidaire (<u>accessible aux adhérents</u>) dans la rubrique <u>Campagne Elections 2017</u>

Pour se plonger dans l'ambiance de cette formation nationale, la video est faite pour cela : https://vimeo.com/193885674/aaa5ffb49b

Et si vous n'avez pas encore le « **kit de la campagne** » et la brochure de Carême, conçus par le CCFD-Terre solidaire, allez vite les chercher à notre permanence! Ce sont des mines d'informations et de sources de réflexion pour 2017 et au-delà.

Les documents de la formation régionale : diaporamas, quizz,

videos,...présentés lors des ateliers Focus et des modules « mise en pratique de mobilisation » sont en accès libre sur le blog :

http://blog.ccfd-terresolidaire.org/bfc/pages/CEL2017 avec le mot de passe : CEL2017

- La formation locale aura lieu le mardi 7 mars à Valdahon de 20 h 30 à 22 h 30 salle du Cercle. Elle permettra aux équipes de bénévoles, des MSE et alliés de s'emparer de l'essentiel de la campagne pour la diffuser dans leur secteur et ainsi faire vivre le « PARTI DE LA SOLIDARITÉ ». Nous vous attendons très nombreux.
- Deux dates sont à retenir pour donner de la visibilité et du sens à notre engagement citoyen pour un monde juste et solidaire :
- **le 18 mars**, dans plusieurs villes, dont Besançon si nous le décidons, le CCFD lance une action nationale, avec Oxfam, à destination des médias. Ce sera une action médiatique, "prête à réaliser" avec peu d'organisation en amont, pour laquelle nous aurons un déroulé, des outils. Nous solliciterons les jeunes du MRJC!
- le 23 mars, le Secours catholique accueille à Pontarlier (matin) et Besançon (après-midi et soirée) le « Bus : Halte aux préjugés concernant les migrants et les pauvres ». Dans le cadre du partenariat de la Campagne Elections, le CCFD-Terre solidaire s'associe à l'organisation et au déroulement de cette journée. Une table ronde de 18 h à 20 h donnera la parole à Catherine WIHTOL de WENDEN, directrice de recherche au CNRS dans le domaine des migrations et des relations internationales, auteure de « Atlas des migrations » (Éditions Autrement) et de plusieurs ouvrages sur la question migratoire.

Des émissions du « Magazine de la solidarité » sur RCF-Besançon sont consacrées aux thèmes de la Campagne « Prenons le parti de la solidarité ». Elles seront diffusées tous les 2èmes jeudis du mois : 9 février, 9 mars, 13 avril de 18 h 15 à 19 h et reprises le dimanche suivant. Merci d'en parler autour de vous. Ces émissions, ainsi que les précédentes, peuvent aussi être écoutées en podcast en suivant le lien : <a href="https://rcf.fr/actualite/magazine-de-la-solidarite">https://rcf.fr/actualite/magazine-de-la-solidarite</a>

Nous vous recommandons l'émission donnée par notre présidente Sylvie Bukhari de Pontual dans « Le temps de le dire », intitulée « *La foi en actes* ». Voici le lien : <a href="https://rcf.fr/vie-quotidienne/solidarite/sylvie-bukhari-de-pontual-la-foi-en-actes?">https://rcf.fr/vie-quotidienne/solidarite/sylvie-bukhari-de-pontual-la-foi-en-actes?</a> <a href="https://unkp=46366801ab7f3315d63a7bdd9c51dd2a#.WH5YSj">unkp=46366801ab7f3315d63a7bdd9c51dd2a#.WH5YSj</a> oxLI.twitter



# En lien avec la campagne 2017 : Face à l'extrême-droite

Le Centre de recherche et d'action sociale (CERAS) a consacré la revue Projet d'octobre au sujet « *Extrême droite : écouter, comprendre, agir*», avec plusieurs partenaires dont le CCFD-Terre solidaire.

Il a organisé une formation les 28 et 29 janvier, sur le même sujet, pour les membres du CCFD-Terre solidaire : nous étions quatre de Bourgogne et Franche-Comté. Les différents documents nous seront communiqués pour diffusion.

Nous y avons entendu plusieurs exposés, dont celui de Christian MELLON, jésuite, membre du CERAS, intitulé : « *Incompatibilité du discours du Front National et de la foi chrétienne* » et dont voici les points saillants :

Depuis des décennies, il y a, chez les chrétiens, un pluralisme politique mais tout n'est pas compatible avec l'Évangile. Les Evêques de France l'ont rappelé en 1972 : « La Bible porte des exigences éthiques : respect des pauvres, défense des faibles, protection des étrangers, suspicion de la richesse, condamnation de la domination par l'argent, exercice de toute autorité comme un service ».

La doctrine sociale de l'Église engage à donner **la priorité au bien commun universel** ; le nationalisme qui s'attache au bien exclusif de la nation, méprise l'unité du genre humain et est donc contraire à la recherche du bien commun universel. Dans son message au corps diplomatique Jean-Paul II a rappelé que l'histoire a montré que le nationalisme conduit au totalitarisme et dans son message du 1<sup>er</sup> janvier 2005, il développe le thème de la citoyenneté mondiale (on dit aujourd'hui « la famille humaine »).

Pour l'Église, l'accueil de l'étranger est étroitement lié à la **destination universelle des biens** : « *les nations mieux pourvues sont tenues d'accueillir l'étranger en quête de sécurité et de ressources vitales qu'il ne peut trouver dans son pays d'origine, autant que faire se peut » (Catéchisme de 92). Le « autant que faire se peut » est à lire au regard des chiffres (les chiffres tout à fait officiels de l'Insee ou de l'OFPRA montrent que la limite du possible est loin d'être atteinte dans notre pays !*): L'Église va donc au-delà des textes internationaux et reconnaît la légitimité de l'asile pour raison de subsistance.

Pour l'Église, la question migratoire doit faire l'objet d'un travail à l'échelle de la planète à la recherche du bien commun du plus grand nombre et réunissant les pays d'exil, d'asile, de transit et les associations de migrants.

Une société multiculturelle est fondée sur une intégration authentique entre la société accueillante qui se laisse modifier et ceux qui arrivent et se modifient pour être accueillis pleinement.

#### « À qui appartient l'espérance d'un peuple ? »

Nous vous recommandons le texte « À qui appartient l'espérance d'un peuple ? » produit par le CCFD-Terre solidaire en complément du kit « Campagne élections 2017 », il peut servir de fil de réflexion fructueux en équipe sur la montée des extrémismes de droite, en France et dans le monde. Il est issu de la brochure du national « La Passerelle » qui paraît chaque mois et vous le trouverez en fichier joint.



# Avec le MRJC : un débat citoyen à la veille des élections présidentielles et législatives

# A Pierrefontaine-les-Varans, une Mission Ressources Humaines (RH) : Élaboration d'un profil de poste de Président pour CDD de 5 ans

A la veille des futures élections qui arrivent à grands pas et qui détermineront les axes politiques du pays pour les 5 ans à venir, que voulons-nous en tant que citoyen pour notre vie quotidienne et celle de nos villages ? Quelles ambitions avons-nous pour la France ? Que voulons-nous pour la société et le monde ?

Ces questions, 5 jeunes membres du MRJC (Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne) habitant Pierrefontaine et les environs, se les sont posées. Pour certains, ce ne sera pas le premier vote, mais pour d'autres, cette élection est un baptême citoyen.

Ensemble, nous souhaitons pouvoir échanger sur ces problématiques avec celles et ceux qui font la société où nous vivons : les habitants (enfants, jeunes et aînés) de Pierrefontaine-les-Varans, de Laviron, de Domprel, de Germéfontaine et de La Sommette. Il nous parait en effet important d'avoir un lieu d'échanges et de débats citoyens autour des questions qui nous touchent au quotidien.

Ainsi, les jeunes du MRJC organisent le dimanche 26 Mars 2017 de 15h à 17h à Pierrefontaine-les-Varans, un débat citoyen où nous aborderons les thématiques suivantes qui fondent en partie notre société : Économie / Démocratie / Agriculture / Énergie / Éducation.

A travers ces échanges, nous tenterons de décortiquer les propositions des futurs candidats. L'objectif de cet après-midi est simple : créer une fiche de poste du (de la) futur(e) président(e) de la République. L'idée est aussi de pouvoir renouer avec « le politique ». Les familles seront les bienvenues puisque même les plus jeunes pourront s'exprimer sur la société en créant grâce à des jeux, leur village idéal.

En plus : Le même week-end, le MRJC Franche-Comté organise un Parlement Libre des Jeunes. En effet, du samedi 25 mars au matin au dimanche 26 mars, ce sont une soixantaine de jeunes de 18 à 30 ans qui sont attendus à côté de Morteau pour échanger sur leurs rêves et leurs colères afin d'aboutir à des propositions d'Action pour la société qu'ils veulent. Cette action est menée en partenariat avec la résidence Habitat Jeune-Les Oiseaux et Les Petits Débrouillards.

Contact: Hélène Colnot-Breune - Coordinatrice Régionale - 03.81.25.28.00



## La solidarité avec les migrants en actes

### Migrants, réfugiés, exilés, en finir avec le « délit de solidarité »!

Des habitants de la vallée de la Roya sont en procès, « coupables » d'être venus en aide à des réfugié(e)s. Des mesures d'intimidation, poursuites - et parfois condamnations - sont prises envers des personnes ayant agi en soutien de migrant(e)s ou de Roms, à Calais, Paris, Norrent-Fontes, Boulogne, Loos, Perpignan, Saint-Etienne...Toutes ces démonstrations d'humanité deviennent des délits de solidarité!

Il est urgent de les soutenir. C'est le but du manifeste « *La solidarité, plus que jamais un délit ?* » lancé en janvier 2017, signé par le CCFD-Terre Solidaire. En voici un extrait :

« Nous affirmons la légitimité du droit de regard des citoyens et des citoyennes sur les pratiques de l'administration, de la justice ou de la police. Nous voulons que soient encouragé(e)s celles et ceux qui se montrent solidaires des personnes en situation de précarité sans se soucier de savoir si elles sont ou non en situation régulière quant au séjour. Nous refusons que les populations visées par des politiques ou des pratiques xénophobes soient privées de soutien. C'est l'avenir du principe même de solidarité qui est en jeu. »



On peut lire le texte entier du manifeste sur le site : <a href="http://ccfd-terresolidaire.org/infos/migrations/migrants-refugies-5741">http://ccfd-terresolidaire.org/infos/migrations/migrants-refugies-5741</a>

La liste des signataires s'accroît de jour en jour (340 organisations signataires début février), on peut la consulter en cliquant sur le lien : le manifeste des délinquants solidaires.

Du 8 au 10 février des mobilisations ont lieu partout en France. : à Besançon le 10/2 à 17 h 30 devant le tribunal de grande instance.

#### La 103<sup>e</sup> Journée mondiale du Migrant et du Réfugié (JMMR)

a eu lieu le 15 janvier, relayée par la Pastorale des Migrants. C'est en 1914, que le pape Benoit XV a institué la Journée mondiale du migrant et du réfugié. L'Église veut ainsi rappeler, dans le monde entier, ses convictions et ses engagements pour que soient respectés et reconnus dans leurs droits et dignité, les migrants, les réfugiés, les demandeurs d'asile et tous les hommes et femmes de la migration. Pour cette  $103^e$  journée, le pape François a choisi pour thème « *Mineurs migrants, vulnérables et sans voix* ».

Cette journée a été marquée, sur le diocèse, par des célébrations et des rencontres conviviales organisées par les collectifs d'accueil et de partage, de plus en plus nombreux : autant d'occasions de percevoir la richesse, la générosité et l'humanité qui se vivent dans ces actions d'ouverture. Suivent quelques exemples dans différents secteurs :

**Levier :** les équipes CCFD-Terre solidaire ont pris une part active, aux cotés des équipes liturgiques et équipe Jeunes, dans la préparation et l'animation de deux célébrations :

Le samedi, à Evillers, la messe a été marquée par la participation d'une femme polonaise et d'une famille turque musulmane. Le repas du soir a prolongé le partage entre les invités et l'équipe CCFD. Le dimanche, une Célébration de la Parole a eu lieu, à Levier, avec la participation et le témoignage de la famille albanaise, de 6 personnes, en fin de droits (soumises à une Obligation de quitter le territoire français :OQTF) pour laquelle a été créé un comité de soutien et d'un couple Albanais régularisé, installé à Besançon. Le repas de midi a réuni les intervenants migrants ci-dessus et des « accueillants ». Jeannine Myotte

#### Planoise:

Notre communauté est, chaque dimanche, une assemblée très internationalisée : chance et responsabilité! Aussi nous avons porté une attention toute particulière à cette 103è Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié, axée sur les mineurs migrants, avec une participation très active de paroissiens venus de loin - certains très récemment .

C'est «L'Antenne solidarités », composée de personnes engagées dans diverses associations confessionnelles ou non, qui a préparé cette journée.

- **-La célébration** s'ouvre par une *procession de personnes tenant des* drapeaux pour marquer les diverses origines des exilés arrivés ici. L'offertoire offre une charge symbolique : des enfants et des jeunes portent un panneau de photos de jeunes migrants, d'autres portent le bateau de l'exil, souvent meurtrier ; l'arc-en-ciel exprime notre volonté de nous unir avec toutes nos diversités qui sont des richesses et le Pain et le Vin rappellent notre Communion au Christ.
- Le verre de l'amitié a été un beau temps d'échange convivial avec les familles d'exilés, de toute religion, que nous accompagnons et leur a permis de faire connaissance au-delà des membres de « l'Antenne ».
- Le repas partagé, entre des membres de l'Antenne paroissiale, six familles et deux jeunes isolés, que nous accompagnons, est un temps où l'on se présente, on échange et surtout on fait davantage connaissance dans la joie et l'amitié. A travers ces personnes, ce sont des peuples qui sont ainsi présents avec leurs situations difficiles : d'Arménie, du Sri-Lanka, d'Angola, de Centrafrique, d'Irak, de Syrie.

Tous : migrants, réfugiés, planoisiens, nous mesurons la force des rencontres qui se veulent toujours plus fraternelles pour nous soutenir mutuellement dans l'accueil réciproque et dans la réflexion toujours à approfondir. En ces temps tourmentés, nous avons la responsabilité d'exprimer à travers nos actes, si petits soient-ils, ce qui nous anime : la recherche de la dignité de chacun-e, l'Espérance et la Fraternité pour notre humanité!

**Franois-Serre les sapins**: L'association Welcome-Franois-Serre a organisé, le 13 janvier 2017, une soirée conviviale :« *Je suis accueilli, nous accueillons : retrouvons-nous !*». La fête marquait plusieurs événements [1] dont la régularisation récente de Gladjola et Zamir, amis de longue date de notre équipe et accueillis ces dernières semaines.

La soirée a rassemblé plus de 110 personnes : ceux que nous avons accueillis et de leurs amis ou des membres de leur famille, des sympathisants de nos villages et au-delà.

Le 1<sup>er</sup> temps de la soirée a été celui des témoignages, simples mais forts et émouvants :

Andrea, 16 ans, l'aîné de 3 enfants nous dit l'espoir qui anime sa famille arménienne, d'avoir un jour un toit à elle.

Les propos de Zamir révèlent les liens profonds qui se forgent dans cet accueil : « Je remercie tous ceux qui se sont engagées pour nous soutenir, dans les moments les plus difficiles pour nous...Vous ne nous avez jamais abandonnés, et nous ne vous oublierons jamais...Nous sommes des étrangers, et vous nous avez accueillis...»

L'un des jeunes Soudanais, venant du camp de Calais après avoir fui leur pays en guerre, à travers le désert, la Libye et la mer, nous dit son bonheur d'être parmi nous, de pouvoir partager des instants de chaleur humaine.

Pour le repas, chacun a apporté sa spécialité et nous avons goûté des plats d'Albanie, d'Arménie, du Kosovo, d'Ukraine ou d'Ouzbékistan. Ce temps a permis de nombreux partages humains, des échanges et découvertes des uns et des autres.

Ce sont nos amis accueillis qui ont animé le temps de la musique et de la danse, nous apportant leur jeunesse, leur dynamisme et leur appétit de vivre malgré toutes les difficultés vécues. Maryse Fischer

[1]: Association loi 1901 depuis nov. 2016 et reconnue par Welcome en France.



# Valdahon-Etalans : Journée mondiale du migrant et du réfugié sous le signe du partage et de la convivialité.

C'est plus d'une centaine de personnes qui se sont retrouvées ce dimanche 15/01 à Etalans, au nouvel espace socio-culturel à l'invitation du collectif d'accueil des migrants du plateau de Valdahon. Par cette météo hivernale, les soupes albanaises, arméniennes et franc-comtoises sont particulièrement appréciées ainsi que les pâtes bolognaises cuisinées sur place. Les conversations vont bon train pendant le repas puis c'est en dansant que beaucoup s'expriment et les sourires des enfants, des jeunes, des parents, trop souvent inquiets sur leur sort, font chaud au cœur.

Une vingtaine de migrants de toute origine ont participé à cette journée. Tous arborent un immense sourire, heureux de partager une journée de fête après tant d'années passées à galérer. Tous ne

souhaitent qu'une chose : obtenir une carte de séjour les autorisant à rester en France et pouvoir travailler. C'est chose faite pour Zamir et Gladjola qui viennent d'obtenir le précieux sésame. A l'heure où nous écrivons, ils ont déjà trouvé un emploi dans une entreprise locale.

Il y a aussi un jeune Africain mineur, arrivé tout seul en France, et qui a été pris en charge par une famille jusqu'à sa majorité. Lui aussi n'a pas mis beaucoup de temps pour se faire des copains à la MFR où il fait un apprentissage de mécanicien et dans l'équipe de foot du village dont il fait désormais partie. Il y aussi, de jeunes Erythréens tout juste arrivés en France depuis quelques semaines, des familles originaires des pays des Balkans en attente de statut depuis plusieurs années.

Malgré la précarité de sa situation Ela a le sourire aux lèvres et ne tarit pas d'éloge sur sa "merveilleuse" et "magnifique" Marie-Thérèse qui a mis gratuitement un logement à sa disposition, sur tous les bénévoles qui forment une chaîne de solidarité pour aider à la scolarité des enfants, aux transports, à l'apprentissage du Français. Elle et ses enfants sont désormais à l'abri après avoir connu de nombreuses nuits à la rue. Ils sont désormais scolarisés tous les trois et font la fierté de leurs parents. Cependant l'inaction lui pèse et encore plus à son mari...ils pourraient immédiatement travailler s'ils pouvaient obtenir un titre de séjour.

Adana elle aussi est heureuse. Elle a trouvé enfin un peu de repos chez "Marie-Jeanne" qui l'héberge elle aussi gratuitement. Ses deux enfants sont aussi scolarisés, Colette vient lui donner régulièrement des cours de Français...elle essaie de rendre de menus services pour se rendre utile et redonner un peu de ce qu'elle reçoit...

Pour la première fois depuis longtemps tous ont pu danser et chanter sur des airs de musique française mais aussi albanaise et africaine.

Les familles qui hébergent sont tout aussi heureuses d'accueillir...les maisons revivent avec les enfants qui jouent et courent dans tous les sens, tout à la joie d'avoir retrouvé des "papies" et des "mamies"!

Par leur présence les nombreux participants ont démontré que la tradition d'accueil des habitants du Plateau était toujours bien vivante. Ils souhaiteraient aussi que les pouvoirs publics s'engagent plus résolument dans l'accueil des familles migrantes qui, chassées de leur pays par la guerre et l'insécurité, viennent chercher refuge dans notre pays. Ils sont encore trop peu nombreux ceux qui obtiennent l'autorisation d'y séjourner et d'y travailler, au terme d'un parcours souvent très long, plusieurs années parfois! Marie-Colette Regnaud



### **Fondation Terre Solidaire**

Le CCFD-Terre Solidaire a créé une fondation intitulée « Fondation Terre Solidaire », reconnue d'utilité publique par un décret gouvernemental du 20 juin 2016.

Qu'est-ce qu'une fondation ? C'est une personne morale de droit privé à but non lucratif créée par un ou plusieurs donateurs (personnes physiques ou morales) pour accomplir une œuvre d'intérêt général. (Voir Wikipédia pour en savoir plus sur la nature exacte et les règles de fonctionnement d'une fondation). Vous avez sûrement déjà entendu parler de la Fondation de France, peut-être aussi de la Fondation Bill Gates ou Rotschild ou Vuitton, mais aussi de la Fondation Caritas liée au Secours Catholique.

Cette fondation était un des objectifs du rapport d'orientation (R.O) 2014-2020, en lien avec la stratégie de mobiliser de nouvelles ressources financières, en visant en particulier le mécénat (fonds collectés auprès d'un public de philanthropes).

Cette fondation sera consacrée à « l'innovation pour trouver une alternative à notre modèle économique et social à bout de souffle et pour répondre aux défis environnementaux ». Concrètement , sa mission sera de « questionner les modèles économiques, écologiques et sociaux dominants en encourageant l'émergence d'alternatives innovantes et en finançant leur expérimentation partout dans le Monde, notamment en France et en Europe ». Elle soutiendra « des projets menés par des femmes et des hommes qui inventent des façons de produire, de consommer, de travailler et de vivre ensemble autrement, dans le respect de tous et de notre bien commun, la planète ».

La soirée d'inauguration a eu lieu le 05/12/2016 avec un débat « Citoyens et entreprises : quelles réponses face aux défis environnementaux et sociaux ? », avec trois intervenants : Philippe Bertrand

(producteur de l'émission « carnets de campagne » sur France inter ; Nicole Notat (agence de notation Vigeo) et Emeric Vallespi (président de Wikimedia France).

La Fondation a commencé à financer quatre projets :

- deux en France : le réseau des espaces test-agricole (RENETA) qui encourage la création d'activités agricoles progressives en permettant, en particulier à ceux qui ne sont pas issus du milieu paysan, de tester une activité de manière responsable et autonome. Le projet R-URBAN à Colombes (92), qui a pour objectif de renforcer les liens sociaux et économiques entre villes et campagnes et de permettre à chacun de devenir acteur face au défi climatique.
- deux à l'international, portés par le Forum Tunisien pour les droits économiques et sociaux (FTDES, visité par Pauline Roussel en immersion et représenté par Romdhane Ben Amour, partenaire accueilli dans la DD25 en 2016) et l'association de jeunes tchadiens APAD, autre partenaire.
- En quoi cette fondation nous concerne-t-elle ?
- D'abord que nous ayons l'information de l'existence de cette structure, de ses objectifs et de ses interventions ; le site internet « <u>fondation-terresolidaire.org</u> » donne toutes les infos.
- Ensuite, on ne sait jamais, l'un ou l'autre, parmi nous, peut être amené à proposer à des « philanthropes », pour reprendre le terme utilisé plus haut, d'abonder les fonds de cette structure nouvelle aux mains du CCFD-Terre Solidaire.



# Agenda:

Quand ?	Quoi ?	Où ?
mardi 7 mars 20 h 30 à 22 h 30	Formation à la campagne « Prenons le parti de la Solidarité »	<b>Valdahon</b> Salle du Cercle
samedi 18 mars	Action nationale : médiatiser la Campagne, partout en France	Besançon
jeudi 23 mars 9 h - 12 h (Pontarlier) 15 h 19 h (Besançon)	Participation du CCFD25 au « Bus contre les préjugés » organisé par le Secours catholique	Pontarlier Besançon : Pl. du 8 septembre 15 h-19 h
jeudi 23 mars 18 h - 20 h	Conférence-débat par Catherine Wihtol de Wenden sur les Migrations	Besançon - Centre diocésain
du 22 au 24 mars	Accueil national des partenaires	Paris
tous les <b>2</b> <sup>èmes</sup> <b>jeudis</b> du mois de 18 h 15 à 19 h (9 février, 9 mars, 13 avril)	Émission « Magazine de la solidarité » avec le CCFD-Terre solidaire du Doubs	RCF-Besançon
dimanche 2 avril	<b>5° dimanche de Carême :</b> célébrations/collectes par les équipes du CCFD-Terre solidaire	
samedi 8 avril	Journée régionale de clôture : - de l'accueil des 2 partenaires, - du thème d'action régionale : Egalité Femme/Homme	Besançon - Lycée de la Sainte-Famille

#### Dernière minute! Une émission à ne pas manguer, sur la LCP:

sur le thème de l'égalité Femme/Homme « L'entreprise et les femmes »,

produite par Isabelle Bonnet -fille de Marie-Thérèse et Maurice -

Les horaires : samedi 11 février à 23 h - dimanche 12 février à 10 h 20 et à 18 h

et dimanche 19 février à 19 h 20

L'équipe de communication :Jean-Pierre Amiotte, Maryse Fischer, Jean-François Guiraud, Jean-Paul Maigrot